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无奈的尴尬

●

中国女足在美国拉练，唐
佳丽要踢西甲，张琳艳要踢瑞
甲，不能参加；王霜要踢美国职
业大联盟，中途离开；杨淑慧要
踢俄超，涂琳丽要踢冰甲，后阶
段离开。

●

在美国拉练一月，踢10场
比赛，赛程密集，还要途中奔
波，蛮累的。问题是，拉练战的

对手，女足是非职业的，男足是十
五六岁的小孩。非职业的，实力
有限，踢一场进个五六个，锻炼价
值如何，难说。男足虽说是小孩，
但个头力量都不差，踢一场输三
五个，锻炼价值如何，也难说。

●

不是美国的女足职业队不陪
你玩，而是人家在赛季之中，没
空。欧洲新赛季开始，留欧的球
员或不参加或中途离开，也是没
办法。赛季不同时，赛程不同步，
事先应该是知道的。何以这样安
排？

另外，在小地方踢非职业的
球队，观者倒是蛮多的，场面蛮热
闹，还有不少华人捧场，但感觉有
点像文工团下乡，草原上的乌兰
牧骑。
有点尴尬。

●

到美国拉练不会是临时拍的
板。估计拉练是备战亚运会的一

部分。不料，亚运会延期，拉练计
划来不及更改了。这像是有点无
奈。

这种无奈还是以牺牲女超为
代价的。女超总共18轮比赛，分
四个阶段，其间相隔时间最长的
近五个月。

真是支离破碎。还有，国脚
东奔西跑，不断比赛，累得要死；
非国脚球员打几场歇数月，闲得
要命。
这种不合理，是可以避免的。

●

明年有世界杯有亚运会，不
难预料，女超球队又是打几场歇
数月的节奏。年复一年，女超联
赛七零八落，水平能提高才怪。
女超水平低下，国家队水平能提
高才怪。

望安排女足赛事的，多费点
思量，多考虑点国内女足球队的
生存与发展，以免届时的无奈与
尴尬。

拳头打在棉花上

●2022哥斯达黎加U20世
界女足世界杯小组赛结束。最
大的冷门已经爆出，女足豪门
美国队与德国队相继出局，没
有能进入八强。东道主哥斯达
黎加在小组赛中连败三场，丢
失13球，以垫底成绩被淘汰，这
也算得是本届U20女足世界杯
的一个丢失面子的冷门了。
U20女足世界杯对不少神州球
迷来讲不熟悉。这是国际足联
旗下的三大国家队赛事之一，
还有两项赛事为世界杯与U17
世界杯。U20世界杯的前身为
大家所知晓的世界U20青年足
球锦标赛，简称为世青赛。自
2009年起，国际足联把世青赛
改名为U20世界杯，国际足联
还将U20世界女子足球锦标赛
更名为U20女足世界杯。U20

男、女世界杯为两年举行一届。
道理简单明白：小青年、大姑娘成
长得迅速，等不上四年才能去踢
成人世界杯了。毕竟每个人只有
一次20岁的机会。

●日、美U20女足同场较劲，
日本队球员与对方相比明显身体
吃亏，日本姑娘又矮又小，美国姑
娘高头大马。美国队的一轮又一
轮粗暴进攻好似拳头打在了棉花
上，力道用足，无功而返。日本队
对美国球员的脚下得球都是有多
人围堵争抢，跑动积极，不惜体
力。一旦得球，日本球员反击迅
速，长传短塞，主打美国球员身
后，在禁区里也敢于渗透配合，一
有机会敢于起脚射门。日本队以
3比1赢下比赛，小组赛中力克荷
兰、加纳，三战全胜晋级八强。美
国队在丢失第一个进球后就有后

卫在场上抹眼泪了。终场后许多
美国姑娘泣不成声，狼狈异常。
排名世界第一的美国女足被亚洲
姑娘按在地上摩擦确实少见。日
本女足的传控足球值得亚洲女足
球队借鉴，出脚快、跑动多、传球
准、起脚狠，方能抵挡欧美球队的
重拳进攻，方能使反击绵里藏针，
一击制胜。

●中国U20女足因为在2019
年U19亚洲杯赛中分别输于日、
韩而没能冲进哥斯达黎加女足世
界杯。中国女足在后备人才的发
掘与培养上一直远远落后于日本
队、韩国队。圈里有舆论认为在
U20年龄段女足球员有断层苗头
了。中国U20女足球队已经开始
集训了，希望下一届U20女足世
界杯上能见到她们的身影。铿锵
玫瑰，来年再红吧。

聊聊中超
两个热点

刚刚过去的这个周末，关
于中超最热门的新闻来自于大
连。

大连人俱乐部召开发布

会，宣布几名内外援到位。联赛
第一阶段，大连人队表现出的积
极状态，不仅为自己圈了波粉，同
时也借着中超部分恢复主客场的
东风，在大连重新掀起一波足球
热浪。最终让万达集团愿意通过
融资筹来两亿人民币，为大连人
俱乐部打开了转会窗。

在目前中国足球这个大环境
之中，重视和尊重，最终都要靠自
己的努力。大连人虽然现在的名
次不算中超前列，但球队今年给
中超带来的正向启示显而易见。

同时，大连人与谢晖续约三
年，这一方面代表了俱乐部对谢
晖这半年工作的满意，同时也更
像是一次“保护性续约”，预防他
被其他俱乐部挖角。

但足球教练这个岗位，从来都

是高危职业，双方期待长相守的愿
望是美好的，未来，这个愿望一样
要经受球队成绩和表现的考验。

而昨晚的这一轮中超，一场
河南和武汉长江的比赛，因为河
南外援对主裁判的一次撞击，而
成为焦点之战。

多拉多这个红牌的过程，在
中超历史上是比较罕见的。他和
主裁判第14分钟刚刚有过交流。
然后第15分钟冲撞就发生了，所
以视频裁判才会随后提示了主裁
判马宁，直接给了多拉多红牌。

如果最终确认多拉多是故意
要这样去撞击主裁判的话，根据
相关《纪律准则》，对裁判员实施
暴力行为的，应至少处以六个月
停赛。
看看最终如何认定吧。

纳达尔的焦虑

在辛辛那提大师赛男单第二
轮落败后，西班牙人纳达尔无缘
重返男单世界第一，也无缘以男
单头号种子的身份参加美网。伤
病的因素，仍然是缠绕纳达尔的
一大梦魇。

由于ATP恢复了传统的52
周计分方法，结束了自新冠肺炎
疫情暴发以来对积分制度的长期
调整，因此从理论上而言，只要纳
达尔赢得辛辛那提大师赛冠军、
且现世界第一梅德韦杰夫未打进
本站赛事的男单八强，纳达尔就
有机会重返世界第一。只不过，
纳达尔首先没有过自己这一关。

赛前，纳达尔认为，如果能重
返男单世界第一，会是不可思议
的事情。对他来说，在伤病、年龄
的多重因素影响下，原本唾手可
得的胜利，也变得有些艰难，世界
第一更是变成了意外的惊喜。

在辛辛那提输给目前世界排
名第152的丘里奇后，纳达尔直言，
在备战今年的北美硬地赛季前，他
仅仅打了两盘热身赛。在此之前，
纳达尔退出了在加拿大蒙特利尔
举办的罗杰斯杯。

本赛季连拿澳网和法网两个
大满贯男单冠军的纳达尔，却在
温网意外拉伤腹肌。西班牙人在
无缘包揽年度全满贯的同时，还
让腹肌的伤病伴随至今。如果说
纳达尔的脚伤是先天性的，那么
腹肌的伤病完全是“无妄之灾”。

在温网出局到辛辛那提大师
赛开赛的一个多月里，纳达尔表
示，自己并不知道伤病何时能够
恢复，也不确定自己是否能在发
球时做得更好。这种对未知的无
力感，也许会让他的美网之旅蒙
上一层阴影。尽管纳达尔希望
“朝前看”，美网的场地对他来说
是一个特别的地方，但再强大的
心理建设，总是敌不过伤病带来
的残酷现实。

不过，能让他稍感欣慰的是，
辛辛那提早早出局，能让他有更多
的时间用于备战美网，同时也能发
现自己的问题所在。尽管伤病无
法克服，但比起仅打两盘热身赛的
方式，能更早抵达纽约熟悉场地、
有更多时间缓解伤痛，至少是纳达
尔一种独有的优势。

伤病和年龄，永远是球员不
得不面临的两大问题。对纳达尔
而言，他正在面临着考验，与此同
时，他还要面对自己对网球每分
必争的态度。如果没有这种态
度，他就不会在温网拉伤腹肌，并
且影响持续至今。但如果有了这
种态度，也许现在的种种遗憾就
显得不足为过。毕竟，这些遗憾，
是纳达尔能够继续前进的动力。

尽管对纳达尔来说，伤病和
世界第一是对立的两种选择，但
只要坚持自己的决定，一切都会
是正确的。

谢晖还需
等待三年

谢晖第一年的一线俱乐部主
教练任上干得不错，带领着一支
顶替上来的队伍，并且还是全华
班，远远脱离了降级区。要是放
在联赛开始之前，相信就是他自
己，也不敢拍胸脯。

战胜沧州队后，全场球迷齐
声为谢晖呐喊，这一刻令人想到
20多年前的虹口体育场，那时谢
晖青春焕发在那里享受过上海球
迷对他的支持。他的足球生涯，
也就是在那里开始。

在谢晖带领下，大连人以不
一样的比赛方式在中超让人刮目
相看。有一点是肯定的，大连人
球迷，包括所有关注大连人比赛
的圈内外人士，关心这支队伍的
比赛内容更甚于比赛成绩。因为
2胜5平5负，排名第11的成绩，
实在不是有多么值得夸耀的。

但是，作为一个从来没有执
教过中超一线队的年轻教练，带
领二线队配置的球队取得这样的
成绩，已经是了不起了。因此，谢
晖配得上受到球迷欢呼。

已经有好事者提出，应该让
谢晖当国足教练了。对此，我觉
得有点太早。

我肯定谢晖在足球方面的造
诣，但觉得，如果要执教国足，现
在还太早。理由无外乎这几点：

一、在事业的进程中，履历和
资历很重要，这不是老一套的说
法，而是表明一个人进步的道路，
必然要经过每一道坎，并且成为
有用的积累。好比爬楼梯，可以
一级一级走，也可以一步三级，但
不可能一跃一层。这个过程，实
际上就是积蓄提高的过程，只有
沉稳、坚实地走好每一步，才是最
后的登顶者；

二、大连人队的打法崇尚进
攻，以高位逼抢为主，力争比赛主
动权，这样的打法，令我想起当年
根宝的“抢逼围”。从本质上讲，
二者并无大的区别，只是在个别
执行手段和方式上的差异而已。

三、本赛季的中超，并非正常
水平的反映，因为疫情以及地产
股东爆雷等主客观因素影响，许
多俱乐部实力和比赛水平大打折
扣，在乱军中杀出一条血路，是队
伍的能耐，但还不是令人信服的
稳定。也就是说，谢晖和他的大
连人队，还没有经受真正的考验
和洗礼。而这，对于一支队伍和
主教练来说，是必不可少的一关。

因此，建议谢晖沉下心来锤
炼三年，打好今年和下赛季的比
赛，再争取带领能够进入亚冠的
队伍在中超夺冠或者至少前三
强，有了这完备的履历和经历，用
不着争取，国足主帅位会自动向
谢晖发出邀约。

这就叫水到渠成。眼下，火
候还未到。


